

# GAZETA DE MADRID

DEL MÁRTES 23 DE MARZO DE 1790.

*Jassy 3 de Febrero.*

Quando se consideraban como absolutamente rotas las negociaciones de paz, sobre todo desde que los Plenipotenciarios Turcos se ausentaron de esta Ciudad, han renacido las esperanzas de un ajuste con el regreso inesperado de los mismos comisionados, quienes el 28 de Enero volviéron de Husch en mayor número, pues viene con ellos un Capigi Bachî y un Chiaoux, que habian llegado á aquel pueblo mientras ellos permaneciéron aquí. Ignórase hasta ahora si traen poderes mas amplios que ántes, y solo se asegura que el Príncipe Potemkin les ha entregado por *ultimatum* en nombre de la Emperatriz las siguientes proposiciones, de las quales se han esparcido copias. „1.<sup>a</sup> Cederá perpetuamente la Puerta Otomana á la Rusia la Crimea, el Cuban, la plaza de Oczakow, y la parte de Tartaria del mismo nombre. 2.<sup>a</sup> Le dexará igualmente Akierman y Katschibey, de modo que el Niester sirva en adelante de frontera á los dos Imperios. 3.<sup>a</sup> Por su parte la Rusia restituirá á la Puerta la plaza de Bender y la Besaravia. 4.<sup>a</sup> Toda la Moldavia, excepto la fortaleza de Choczim que quedará al Emperador, tendrá en lo sucesivo un Príncipe independiente nombrado y protegido por la Rusia. 5.<sup>a</sup> Asimismo la Valaquia, hasta el rio Aluta, quedará sujeta á un Príncipe independiente, á quien nombre y proteja la Casa de Austria. 6.<sup>a</sup> En quanto á las fronteras entre las posesiones Austriacas y Turcas, se arreglarán segun el Tratado de Passarowitz, 7.<sup>a</sup> Será comprehendida la Suecia en la presente paz, con tal que el Monarca Sueco dé alguna satisfaccion á la Emperatriz de Rusia por la guerra que la ha movido.” Añaden que el mencionado Príncipe Potemkin declaró en otro artículo que sin embargo de haber la Puerta Otomana causado á la Corte de Petersburgo con su rompimiento un gasto de 20 millones de rublos, puede todavía la Emperatriz continuar la guerra quanto tiempo quiera el Gran Señor; y en caso que no se admitan estos artículos, declara dicha Soberana del modo mas solemne no restituir por motivo alguno los países que sus armas hayan conquistado ó pudieren conquistar en adelante.

Sea lo que fuere de la verdad de estos artículos, parece muy dudoso á varias personas que las negociaciones de paz se entablen sobre dichas condiciones.

*Copenhague 20 de Febrero.*

Se ha dado á luz un estado de la navegacion hecha por el canal de Holstein desde 1784: en aquel año solo pasaron 77 embarcaciones; 45 ; en el de 85 ; 400 en el de 86 ; 549, de las cuales 120 extranjeras, en el de 87 ; 564, incluidas 127 extranjeras, en el de 88 ; y 910 en el de 89 contando 238 tambien extranjeras.

El Baron de Sprengporten, Embaxador de S. M. Sueca, tuvo el 14 del corriente una audiencia del Príncipe Real, en la qual dicen le declaró que no pudiendo el Rey su amo admitir las proposiciones de paz de la Rusia, estaba resuelto á emplear todas sus fuerzas para seguir con vigor la guerra. En vista de los principios pacíficos que ha adoptado esta Corte, la qual se separó de ellos el año anterior solo por permanecer fiel á sus empeños, facilmente se conocerá la pena que debe causar al Gabinete Danes la continuacion de la guerra. La fuerza de los Tratados y del agradecimiento le tienen muy unido con la Corte de Petersburgo, y por lo mismo le seria muy sensible ver á aquella Potencia y á su aliado el Emperador expuestos á los ataques de una confederacion poco proporcionada á la balanza de Europa.— Ignórase á qué pueda atribuirse la noticia publicada en algunas Gazetas de que un cuerpo de tropas Prusianas debe juntarse á las órdenes del Duque Federico de Bruswick para contener á la Dinamarca por el lado del Holstein, pues hasta ahora solo se advierten aquí algunas medidas de precaucion regulares en las circunstancias. En aquel Ducado se está formando una Junta de Guerra y se engancha el número de gente necesario para los abastos y el transporte de forrages ; asimismo se han provisto los empleos de Subtenientes vacantes en todos los Regimientos que hay en dicho pais.

Pasado mañana saldrá de aquí para Sleswig el Feld Mariscal Carlos de Hesse con el Príncipe su hijo, y volverán á principios de Abril.

*Varsovia 17 de Febrero.*

Aunque se habia resuelto suspender hasta el dia 15 las sesiones de la Dieta, como se han recibido de Berlin varios avisos sobre el estado crítico de los negocios públicos, particularmente en orden á las condiciones baxo las cuales ofrece la Emperatriz entrar en ajuste con los Suecos y los Turcos, se abrió el Senado el dia 8. Mr. Malachowski, Mariscal de la Confederacion de la Corona, exórtó á los Estados á aprovecharse de la ocasion favorable y de la buena disposicion en que se hallaba el Rey de Prusia de sostener á la República, para trabajar con zelo y sin descanso en poner al Ejército sobre el mejor pié que fuere posible; efectivamente en aquella sesion y en otras sucesivas se trató del ascenso de los Oficiales, y algun otro punto del ramo militar ; pero como todavia no ha llegado el Marques de Luchesiari, no se tocaron aun los graves asuntos de los Tratados con la Corte de Berlin y la Puerta Otomana.

Atribúyese la tardanza de dicho Enviado Prusiano á una enfermedad que le acometió en Francfort del Oder, y tambien á un rodeo que hizo en su viage á fin de pasar por Breslau ; mas se duda de la verdad de uno y otro motivo.

Corre en el día una noticia harto extraña en la presente coyuntura; y consiste en que la Corte de Viena propone á la República un Tratado de amistad y comercio entre ambos países; suponen haber yá deliberado sobre ello esta Diputacion de Negocios extrangeros. Entretanto aumentan diariamente en Galitzia las tropas Imperiales, y se acercan á las fronteras de Polonia por el lado de Cracovia; pero no pasan de ellas, y la disciplina rigurosa que observan no da hasta ahora motivo de queja.

Varias cartas de Cherson expresan que así en aquel puerto como en Sebastópolis y Oczakow se trabaja sin cesar en el aumento de la esquadra del mar Negro. En breve se concluirán 4 navios de línea y 5 fragatas que se construyen con la mayor actividad.

*Viena 20 de Febrero.*

**A**gravándose cada dia mas los siniestros sintomas de la enfermedad del Emperador, no ha podido evitarse el golpe funesto que nos amenazaba. El 13 experimentó S. M. algun alivio, y pudo ocupar en algun trabajo los instantes en que ménos padecía; pero desde el 16 se desvanecieron todas las esperanzas, sin que por esto se rindiese su constante ánimo y serenidad; al paso que toda la Capital estaba sumergida en la mayor afliccion, conservó S. M. aquella valentía de espíritu que caracteriza á los grandes hombres. Asegurado ya de que le quedaba poco tiempo que vivir, se empleaba en sus últimos momentos en consolar á los que le rodeaban, afligidísimos todos de su inmediata pérdida. Fuéron sumamente patéticas las expresiones con que aliviaba la pena de la Archiduquesa Isabel, esposa de su sobrino el Archiduque Francisco, cuyo dolor era extremo y podia influir en su salud, sobre todo en el término avanzado de su preñez. Esta Princesa dió efectivamente á luz una hija el 17 á las 8 y  $\frac{1}{4}$  de la mañana, y en la siguiente á las 6 falleció de resultas del parto. El Emperador que no creia le precediese al sepulcro su sobrina, cediendo á la fuerza de sus males murió tambien hoy.—Se espera aquí en breve al Gran Duque de Toscana; ya han salido á su encuentro algunas personas encargadas de prepararle á estos tristes accidentes, por los cuales ha tomado la Corte luto de 6 semanas, las 2 primeras riguroso.

*Dresde 15 de Febrero.*

**H**ace dias salió de aquí para Berlin el Baron de Guthschmidt, Ministro de Estado.

Aseguran que el Elector desea la conservacion de la paz, pero se teme que las circunstancias no favorezcan sus deseos.

Durante la mansion que hizo aquí el Duque de Saxonia Weimar asistió á varios Consejos, en los quales dicen se resolvió que en caso de guerra no era dable que esta Corte permaneciese neutral, y que vendria adoptar el sistema del Gabinete Prusiano. En el dia se notan disposiciones guerreras en todo el Electorado; se hacen reclutas para los cuerpos militares, y se habla de levantar uno de cazadores.

Ha permanecido algunos dias en esta Capital el Marques de Luche-

sini, que salió de Berlin para Varsovia. Antes de su partida de aquí tuvo varias conferencias con el Elector, quien le regaló una caja de mucho precio con su retrato.

*Francfort 24 de Febrero.*

Con fecha del 29 de Enero escriben del monte Allion que las tropas Otomanas que guarnecen á Orsowa se disminuyen mucho por la desercion y la extremada miseria que padecen. La falta de leña, objeto tan preciso en esta estacion, las ha obligado á arrancar las empalizadas para quemarlas. Sin embargo el Baxá espera aun le socorra su hermano el Gobernador de Widin; como ámbos son dueños de aquel distrito, y pierden todos sus bienes si se entrega la plaza, resisten uno y otro quanto pueden á sus enemigos. Los desertores declaran que en el dia no pasa la guarnicion de 400 hombres. Las tropas Austriacas que la bloquean disparan contra ella de tiempo en tiempo, y parece que si no se rinde de aqui al mes de Marzo volverán á sitiaria las del Bannato.

En Belgrado y Semlim se están construyendo algunas baterías flotantes.

Dícese que los Turcos de Widin esperan un socorro de Sofia. Segun informes de las espías de aquella plaza, en el último avance que hicieron las tropas de Transilvania hacia Kallafat fué echada á pique una embalcacion Turca con 400 personas y un cañon, á la qual solo se tiraron 3 cañonazos con una pieza de 6 libras de calibre, dirigida por el Capitan Gillet.

El Coronel Liptay se halla en Negotin con un cuerpo de 4500 hombres entre tropas de campaña y voluntarios, pronto á acudir donde se requiera. Su ala derecha está resguardada por el Danubio, y su izquierda y su frente por varias lagunas. Los puestos avanzados de aquellas tropas emprenden incursiones hasta cerca del Timok.

*Colonia 28 de Febrero.*

Expresan algunos avisos de Viena que se hallaba muy enfermo en Bucharest el Feld Mariscal Príncipe de Saxonia Cobourg; y como se decía que lo estaba de peligro, se despachó un correo al Príncipe de Hohenlohe para que se transfiriese á aquella Ciudad á encargarse del mando del Exército Imperial, en caso de muerte.

*Extracto de una carta de Viena del 18 de Febrero.*

„Desde que el Dr. Quarin declaró al Emperador la gravedad de su mal, se ha notado mayor tristeza en el Monarca, y quizá el efecto que no podia ménos de producir semejante anuncio contribuyó á agravar los síntomas de la enfermedad; pero esta melancolía no llega á ser abatimiento.— Quando el dia 13 se le administró el Viatico, se vieron correr lágrimas á un guerrero ilustre á quien nunca faltó la mas firme entereza aun en medio de los asaltos y de los combates.— La serenidad que conserva el Soberano hace muy creible lo que aseguran dixo á uno de sus Ministros, en estos términos: „No sé si acertó un poeta diciendo: *qué terrible que es el paso del Trono á la sepultura.* Nada siento el „Trono: por esta parte estoy bastante tranquilo; pero me da algun

„sen-

„sentimiento el ver que á pesar de los muchos trabajos y fatigas que he tomado, he hallado tantos ingratos.” — En estos últimos instantes no pierde de vista el bien de sus vasallos; impidió que se suspendiesen las diversiones del carnaval, „no, segun decia, para proporcionar pasatiempos á los que quieren divertirse, sino á causa de no privar de los medios de vivir á los que sacan su subsistencia de estas diversiones.” Por esto no se cerraron los espectáculos hasta el 13, por orden particular de los Ministros.

*Londres 25 de Febrero.*  
**Mr. Roberto Ainslie**, Embaxador Británico en Constantinopla, ha enviado á S. M. una coleccion muy apreciable de dibuxos, que representan las vistas mas pintorescas de varias partes del Egipto, y las ruinas de sus antiguos monumentos. Se sacaron en el mismo pais por un hábil dibuxante, dirigido por un sugeto muy impueto en la historia y antigüedades de los Egipcios.

Todos los carpinteros de los arsenales de Deptford están trabajando en construir el navio Brunswick de 74 cañones, á fin de concluirlo y botarlo al agua en todo Abril: luego se procederá á su armamento.

En este buque enarbolará el Duque de Clarence su bandera así que sea promovido á Almirante, lo qual se verificará antes de la partida del Rey para Alemania. Añaden que el mencionado Príncipe mandará la esquadra destinada á escoltar á S. M., y de la qual será parte el Brunswick. Aunque este navio sea mayor que los demas de su porte, pues podría montar hasta 90 cañones, calará poca agua; sus dimensiones se calcularon precisamente para que pudiese servir en este viage. Créese esté pronto á mediados de Junio, y que á fin del propio mes se halle la esquadra en la embocadura del Elba.

En nombre de S. M. dió hoy una Junta la sancion Real á varios Biles acordados en el Parlamento.

Nada ofrecen de particular las últimas sesiones Parlamentarias. Los Biles que se acostumbra renovar todos los años se aprobáron sin debates. Se presentaron muchos recursos contra el del tabaco, y Mr. Sheridam ofreció proponer quanto antes un Bill sobre este objeto.

En el Tribunal de Westminster se concluyó hoy la lectura de los documentos en la causa de Mr. Hastings, y se suspendió hasta el 22 de Abril la continuacion del proeeso. Aquel dia empezará el acusado su defensa. Es presumible que este asunto, que tanto se ha dilatado y quizá no excita ya el mismo interes que ántes, no tarde en resolverse.

*Paris 9 de Marzo.*  
**Mr. Blin** ha tenido la honra de presentar al Rey la 38.<sup>a</sup> entrega de la coleccion intitulada: Varones y mugeres ilustres, y asuntos memorables de Francia, impresa y estampada con colores. Coniene los retratos del Mariscal de Fabert, y del Marques de Montcalm.

También se ha publicado una obra en 2 tomos con este título: „Memorias históricas y políticas de los viages del Conde de Ferrieres-Sauveboeuf, hechos desde el año de 1782 hasta el de 89 en Turquía, Persia y Arabia, con observaciones sobre el gobierno, costumbres, religion

y comercio de todos los pueblos de aquellas comarcas, y relaciones exáctas de los sucesos del Imperio Otomano desde 1774 hasta su rompimiento con las 2 Cortes Imperiales. Acompañan noticias de lo acaecido entre los Exércitos de las 3 Potencias beligerantes, y un calculo sobre las ventajas que las Cortes de Viena y Petersburgo podrán sacar de sus victorias.

*Roma 3 de Marzo.*

Se ha restituido de Nápoles aquí, baxo el nombre del Abate de San Miguel, Monseñor Miguel Poniatowski, Arzobispo de Gnesna, Prímado de Polonia y hermano de aquel Soberano; sigue exáminando las bibliotecas, edificios y demas objetos de curiosidad que hay en esta Capital.

El Gran Duque de Toscana no pensaba ponerse en camino para Viena hasta el dia 2 del corriente, á causa de una fluxión de ojos que le incomodó algunos dias.

*Zaragoza 2 de Febrero.*

Esta Real Sociedad ofrece para este año 990 pesos de prémio, y 3 medallas de plata en la forma siguiente: *Agricultura.* 100 pesos y la patente de Sócio de mérito al que mejor describa los 28 pueblos del Corregimiento y Partido de Borja en este Reyno, señalando el número de vecinos de cada uno, y medios con que subsisten: las escuelas de enseñanza de uno y otro sexó: el clima, situacion, extension y calidades del terreno, y su empleo: frutos que se cultivan actualmente, y quales se pudieran cultivar con mayores ventajas, modo é instrumentos con que se cultivan, consumo de ellos en el pueblo, y salida que se da á los sobrantes: uso de las aguas así para riego como para navegacion; y si tiene el territorio algunas inútiles ó perdidas, se indicarán los medios de aprovecharlas: estado actual de sus montes, calidad de sus pastos, y proporciones que ofrecen, ó podrían ofrecer con un mejor cultivo para carbon, leña, maderas de construccion &c.: estado actual de los caminos y posadas: número de los ganados de todas especies, y empleo de las lanas y otras materias, enumerando las manufacturas y fábricas, como se elaboran los simples, ó de qué naturaleza y primor son sus labores, precios de estas manufacturas, y sus varias especies. Finalmente los minerales, maderas y demas producciones de su distrito, con expresion de si las cosechas de todos los frutos se aumentan, ó disminuyen de algunos años á esta parte, en qué ramos ó por qué causas; vicios ó defectos que se cometen en cada una de estas cosas, y medios de corregirlos para utilidad y beneficio de dicho Partido, y adelantamiento de su agricultura, artes y comercio. = 30 pesos al que justifique haber plantado este año mayor número de árboles bravos en montes, ú otros parages incultos, con tal que no baxe de 200, y los de vivos y arraygados en la primavera de 1791. = Con el objeto de promover el cultivo de las tierras regantes del Canal Imperial, y contribuir en lo posible á que el público se aproveche de las ventajas que le promete este utilísimo proyecto, ofrece 200 pesos para dos labradores que fabriquen sus casas en tierras

novales, regables por el Canal, con tal que se domicilien en ellas, y cultiven el territorio que les hubiere cabido por suerte. = 60 pesos al labrador que presentare 6 arrobas de lino rastrillado de mejor calidad, cultivado, y cogido en el territorio de Zaragoza; y 30 pesos para el que mas se acercare. Se preferirá al que en iguales circunstancias observe las reglas que prescribe el extracto de Juan Seifert, para cuyo fin se distribuirá gratuitamente en la Secretaría de la Sociedad á los labradores que quisieren emplearse en este cultivo. = Tres medallas de plata para los tres labradores que concurren á la escuela y sesiones de agricultura, y sean mas exáctos en hacer los ensayos que se les encargaren. = Quatro premios mas de 5 á 20 pesos á 4 discípulos de la misma escuela de agricultura, que con conocido adelantamiento hayan sido mas puntuales en las lecciones y asistencia. (Se continuará.)

*Cádiz 12 de Marzo.*

Ayer entró en este puerto la fragata S. Joseph, alias la Feliz, procedente de la Havana. Trae 2429 arrobas de tabaco para S. M.; y para particulares 34,410 pesos, 8363 arrobas de azucar, 68 de zarzaparrilla, 1425 libras de café, 600 cueros al pelo, 666 quintales de palo de tinta, y otros efectos.

*Madrid 23 de Marzo.*

El Viérnes de la semana anterior se vistió la Corte de gala con motivo de los dias de la Sra. Infanta Doña Maria Josepha.

En el Regimiento de Reales Guardias Españolas se ha servido el Rey nombrar segundo Teniente á D. Antonio Maria de Roxas, su Caballero Page; y promover á Alférez de Granaderos al de Fusileros Marques de Sotomayor. En el de Guardias Walonas ha conferido segunda Tenencia al Alférez de Granaderos D. Augusto Le Vaillant.

Compañías de Granaderos y de Fusileros en los Regimientos de Leon, Mallorca y Bruselas á D. Joseph Fernando Abascal, graduado de Teniente Coronel, al Ayudante D. Manuel Martin Maroto, y á D. Joseph Flores, ámbos graduados de Capitanes.

Asimismo se ha servido conferir el Gobierno de la Plaza de Tuy al Teniente Coronel D. Juan de Velasco, Capitan del Regimiento de Infantería de Toledo; y el del Castillo de Fuerte Luis, extramuros de la de Cádiz, á D. Vicente Ferrero, Capitan del de Brabante.

El 23 de Febrero falleció en esta Corte á los 67 años no cumplidos de edad el Sr. D. Joseph Miguel de Flores, Secretario perpetuo de la Real Academia de la Historia, Académico de número de la Española, de la Sociedad filosófica de Filadelfia, y Socio de erudicion matemática de la de Ciencias de Sevilla, del Consejo de S. M., Alcalde de su Real Casa y Corte; en cuyo empleo, en los de Asesor de Guerra del Gobierno y Comandancia general de Madrid y su distrito, Subdelegado de penas de Cámara pertenecientes al Real Fisco militar en esta Provincia, Auditor general del Exercito destinado á la expedicion de Argel, y otras comisiones graves y de importancia, sirvió al Rey por espacio de 17 años con zelo, desinterés y acierto.

**Ejercicios y meditaciones para la Semana Santa,** con el texto de los sagrados Evangelistas, sacado de las obras del V. P. Fr. Luis de Granada; con una explicación exacta de las sagradas ceremonias por el R. P. Mtro. Fr. Joseph Alonso Pinedo, adornado con 16 estampas finas que representan los principales pasos de la Sagrada Pasión y Resurrección del Señor. Se hallará en la Librería de Barco Lopez, calle de la Cruz; como también el librito de las Estaciones de Jerusalén con 18 estampas para servir de asunto á las meditaciones de la Pasión, escrito por el R. P. Parviller, quien lo averiguó todo visitando por sí mismo los santos lugares; traducido del Francés por D. Benito Aragonés.

**Salmos, Cánticos del antiguo y nuevo Testamento, y Trenos de Jeremías,** traducidos al Castellano y aclarados con notas que sirven de paráfrasis y explican su sentido literal por D. Angel Sanchez, Sacerdote, traductor de los libros de Salomon, que intituló *Filosofía del corazón* dos tomos en 4.<sup>o</sup> Se hallarán en la Imprenta y Librería de Plácido Barco Lopez, calle de la Cruz.

**Principios de devoción christiana:** obra muy útil, escrita para instrucción y gobierno del actual Rey de Francia, con máximas políticas y morales para una buena educación y enseñanza para todos estados, así Eclesiástico como Secular; por el P. Blas Monastier, de la extinguida Compañía, Profesor de Matemáticas en el Real Colegio de Clermont Ferrant, traducida por D. Joachin Castellot, Capellan Doctoral del Real Convento de la Encarnación de Madrid; dos tomos en 8.<sup>o</sup> Su precio 10 rs. en pergamino, y 14 en pasta. Se hallará en las Librerías de Luna, calle de la Montera, y de Corominas, calle de las Carretas.

**Jornada del Christiano,** compuesta en Latin por el P. Nicolas Cauzino, de la extinguida Compañía, y traducida por el Comisario D. Juan Conde; repartida en quatro partes: la 1.<sup>a</sup> trata de la importancia de disponer bien las acciones de esta jornada tocante á la devoción: la 2.<sup>a</sup> de la práctica de las virtudes, con 12 consideraciones para el ejercicio de ellas, y los siete caminos de la eternidad: la 3.<sup>a</sup> de los negocios y ocupaciones mas importantes; y la 4.<sup>a</sup> de la recreacion y su necesidad; con un compendio de la Doctrina de Jesu-Christo para meditar en la Misa y para todos los dias de la semana, y confesar y comulgar dignamente: un tomo en 12.<sup>o</sup> Se hallará en las Librerías de Luna, calle de la Montera, y de Castillo, frente á S. Felipe; á 6 rs. en pasta, 5 en pergamino, y 4 en papel.

**Oracion que en la Junta general que tuvo la Real Academia de las Nobles Artes de Valencia el 24 de Julio de 1789 con motivo de la distribucion de los premios dixo el M. R. P. Fr. Andres de Valdigna, Lector de Teología, y Provincial de la Provincia de Menores Capuchinos de Valencia &c.** Se hallará con el Sermon del Buen Rey, predicado en las honras del Sr. D. Carlos III en dicha Ciudad, en casa de Barco, carrera de S. Gerónimo, y en Valencia en la de Mallen.

**Molestias del trato humano,** declaradas con reflexiones políticas y morales sobre la sociedad del hombre; por el P. D. Juan Chrisostomo de Oloriz, Monje Benedictino de la Congregacion Cisterciense de los Reynos de la Corona de Aragon, Académico honorario de la Real Academia Española &c.: un tomo en 8.<sup>o</sup> Se hallará en las Librerías de Castillo, frente á S. Felipe, de Cerro, calle de Cedaceros; y en su puesto calle de Alcalá.

**Romance espiritual, o documentos al alma christiana:** 2.<sup>a</sup> edicion. Se hallará en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe.